
立法會問題第六條 

(口頭答覆) 

 

提問者:陳鑑林議員 會議日期 : 二零零五年十二

月二十一日 

作答者:房屋及規劃地政局局長 

 

問題 
 

深圳規劃局於本月初公布《深圳 2030 城市
發展策略》，表達了深圳與香港合作共同發

展、共同建設一個國際都會的願望。關於

深港同城化，政府可否告知本會：  
 
(一 )  會不會與深圳當局設立恆常機制，研

究《深圳 20 30 城市發展策略》和香
港規劃署所擬備的《香港 2030：規劃
遠景與策略》可以如何配合；  

 
(二 )  除 了 興 建 中 的 深 港 西 部 通 道 和 研 究

中的東部通道外，當局有沒有研究其

他跨界通道；若沒有，原因是甚麼；

及  
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(三 )  為 提 高 效 率 和 促 進 深 港 同 城 化 的 進
程，現有各個邊境口岸將在何時實行

一地兩檢的通關模式安排？  
 

答覆 

 

主席: 

 就問題的三部分，我的答覆如下： 

 

(一 ) 粵 港 兩 地 社 會 和 經 濟 發 展 聯 繫 日 趨

緊密，兩地城市發展亦已形成一個大

珠三角城鎮群。在這前提下，規劃署

亦 早 已 與 內 地 珠 三 角 各 城 市 互 相 交

流 策 略 規 劃 研 究 成 果 和 相 關 規 劃 資

訊。同時亦有通過現有聯絡的機制，

包括「粵港合作聯席會議」下設的「粵
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港城市規劃及發展專責小組」 (下簡

稱「專責小組」)交流規劃信息。 

規劃署在「香港 2030 規劃遠景與策

略」(下簡稱「香港 2030」)研究中，

亦 確 立 加 强 與 內 地 的 聯 繫 是 香 港 未

來發展的一個基本規劃方向。在前三

個階段研究過程，規劃署均走訪深圳

及其他珠三角城市的規劃單位，介紹

「香港 2030」研究建議，聽取意見，

並 輯 錄 於 第 三 階 段 公 眾 諮 詢 報 告 書

中。同時，在深圳進行「深圳 2030」

的研究過程中，規劃署亦通過「專責

小 組 」 的 信 息 交 流 ， 瞭 解 深 圳 的 研
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究，我們會繼續通過「專責小組」這

個渠道，與「深圳 2030」研究隊伍交

換規劃資料，並就彼此關注的規劃課

題交流意見及討論，互相配合發展。

「專責小組」是個有效的研究及磋商

渠 道 ， 目 前 並 沒 有 需 要 增 加 新 的 機

制。 

(二) 在跨境通道的研究方面，粵港兩地經

常交換跨界客、貨流的資料，以更新

預測。我們會密切監測有關情況，按

長遠需求而考慮研究是否須增加跨

界基建設施或通道。 
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 在具體跨境項目方面，環境運輸及工

務局與國家鐵道部所組成的專家小

組，正積極推展廣深港高速鐵路的前

期工作，並已就內地段的走線及車站

選址達成共識。廣深港客運專線是一

條連接香港、深圳和廣州的快速鐵

路，可將往來香港與廣州之間的行車

時間由現在約 100 分鐘縮短至約一小

時之內。內地段以廣州石壁站為起

點，經東莞虎門至深圳龍華站後，由

皇崗進入香港境內。內地方面已於日

前正式開展廣州石壁至深圳龍華段

的工程，並預留深圳龍華至深港分界
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線段，與香港段配合，達致同步建

成。香港特區政府與深圳市政府亦正

就龍華站的設計及內地與香港段的

接駁交換意見，雙方的共同意願是希

望車站建設能兼顧往返香港旅客的

需要，並使車站更能發揮其樞紐角

色。香港段方面，我們正考慮九鐵公

司於二零零五年七月所提交的可行

性研究報告。  

(三) 根據保安局提供資料，我們目前與內

地的共識是全力加快深港西部通道

新口岸的建設工作，並在新口岸實行

「一地兩檢」，以配合深港西部通道
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通車。目前未有計劃在現有的各個口

岸實行「一地兩檢」。 

 


